

7. 知的障害者の歯周疾患管理に関する縦断研究

○澤田 圭子, 藤井 健男, 河合 治,
森 真理, 加藤 幸紀, 横田 光弘,
室 三之, 山本 卓生, 井上 真希,
加藤 賀史, 富岡 純, 宮武 里嘉,
野中 浩嗣, 吉田 拓司, 山本 友哉,
本庄 健一, 中島 啓介, 小鷺 悠典
(北海道医療大学・歯科保存学第一講座)

(目的) 知的障害者の口腔の健康管理は、重症者にみられる運動障害などとの他、十分な治療体制の確保が難しいことから健常者に比べて立ち遅れがちである。

本研究は、知的障害者の歯周組織の健康を維持する実践的な方法を確立する目的で、施設の生活指導員と協力した口腔清掃指導を行い、その有用性を検討した。

(対象者および方法) 対象者は知的障害者更生施設に入園している有歯類の成人30名（平均31.3歳）とした。

まず、施設の生活指導員に口腔の健康の重要性を認識してもらうために、指導員に対してモチベーションと口腔清掃指導を行った。指導員は毎日、入園者に口腔清掃の指導や介助を行った。

その後、入園者に対して口腔内診査および口腔清掃指導とスケーリングを中心とした治療を6ヶ月毎に行つた。診査はブラーク付着率(PCR), 歯肉炎指数(Modified GI), 4mm以上の歯周ポケットの出現率(Po.R), 喪失歯

数について行った。このプログラムを18年間継続した。

(結果) Modified GIは初診時1.47から83年には0.48に減少し、その後概ね0.8を維持した。PCRは初診時75.8%から83年には47.2%に減少し、その後概ね60.4%を維持した。Po.Rは初診時13.0%から83年には5.3%に減少し、その後概ね7.7%を維持した。

一人あたりの年平均喪失歯数は0.09本であった。18年間歯を失わなかった者は56.7%であった。

(考察) 施設の生活指導員が口腔清掃の重要性を認知した上で入園者に対する指導や介助を行い、さらに歯科医師による定期的な指導とスケーリングを行う方法は、歯周組織の健康を長期間維持し、予防上大きな効果があることが示唆された。長期に渡る本研究では、指導員の退職等による口腔清掃指導力の低下が認められる時期もあり、モチベーションの強化法や、対象者のさらなる高齢化への対処法も検討する必要がある。

8. 金属接着性プライマーを用いた接着ブリッジの10年経過症例と脱落例

○日景 盛, 広瀬由紀人, 澤田 教彰,
木村 和代, 坂口 邦彦
(北海道医療大学歯学部歯科補綴学第二講座)

貴金属接着性プライマーを用いた接着ブリッジの臨床経過を調べ、脱落などを生じた接着ブリッジの考えられる原因やその対策について検討した。

対象とした接着ブリッジは本学付属病院で1989年から1998年までに装着した症例である。調査可能であった27名に施された29の接着ブリッジについて剥離や脱落を調べた。ブリッジ装着時に使用した材料はV-プライマーと金銀パラジウム合金、陶材焼付用金合金、そしてスーパー bondであった。

接着ブリッジの装着時の接着方法は、ブリッジ被着面を粒度50μmのアルミナで5気圧30秒間サンドブラスト処理をし、圧搾空気で余剰のアルミナを除去した後、V-

プライマーをスポンジで塗布する。エナメル質には通法に従いリン酸で30秒間処理した後、水洗、乾燥してスーパー bondでブリッジを装着した。

その結果、脱落しなかったものは29例中22例で、10年以上維持されているものが数例でてきた。また脱落したものが7例で、その多くは2年以内に脱落していた。6年未満の1例は歯の破折によるもので、8年未満の1例は銅をほとんど含まない陶材焼付用合金の場合であった。V-プライマーの接着効果は、金銀パラジウム合金に比べ銅を含まない金合金の方が劣るものと考えられる。

したがって、金銀パラジウム合金を用いた接着ブリッ